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从 5 月 1 日起，中国取消包括抗
癌药在内的 28 项药品进口关税，这
成为肿瘤患者收到的又一份健康福
利。

事实上，近年来中国一直从多环
节、多渠道压减进口抗癌药品价格。
从国家谈判让“救命药”降价入医
保目录，到抗癌药实现零关税等举
措，“政策组合拳”让癌症患者吃不
起药的痛点得到了一定缓解。但要真
正实现医疗费用降低的长远目标，还
需要从壮大国产仿制药和创新药上持
续发力。

零关税

此次抗癌药进口关税调整后，除
境外没有生产的安宫牛黄丸等中国的
特产药品、部分生物碱类药品等少数
品种外，绝大多数进口药品，特别是
有实际进口的抗癌药均将实现零关
税。

根据国家癌症中心发布数据显
示，中国每年新发癌症病例达数百
万。目前，中国抗肿瘤药市场规模超
过千亿元，但约一半依赖进口。由于
进口药品价格昂贵，一般患者很难承
受。

零关税后，进口抗癌药的价格将
发生怎样的变化？此前有专家表示，
这一政策将使进口抗癌药降价至少
20％。

根据国务院发布的税率调整目录

显示，此次零关税涉及的抗癌药主要
以化疗药物为主。目前，我国对于进
口药品的最惠国税率在 3%—6%之
间，而药品增值税普通税率为 16%。
按照国务院常务会议要求，在零关税
的基础上，再“较大幅度降低抗癌药
生产、进口环节的增值税税负”，确
实有望实现降价20%的预估。

事实上，零关税只是抗癌药降级
的起点之一。上个月，国务院总理李
克强在上海考察时强调，不光要把关
税降下来，更要多部门联动，从生
产、流通、原料进口等各方面综合施
策，真正把药品价格降下来。

对此，中南财经政法大学税务系
教授、博士生导师李波表示，税收是
价格调控的手段之一，但决定药价的
因素还有很多，比如代理层级、是否
垄断供应等。进口抗癌药实施零关税
后，进口成本会同步降低，但进入国
内市场后，还需要相关主管部门加强
监管，让患者真正得实惠。

进医保

除了降低药品税负外，将更多的
救命药或基本药物纳入医保，让患者
分享基本药物带来的福利，是更加暖
民心、惠民生的举措。

去年7月，人力资源和社会保障
部公布了 36 种药品进入医保目录后
的价格谈判结果。与此次零关税药品
主要为化疗药物不同，经谈判进入医

保的“救命药”中，大多是患者热盼
的靶向药。与 2016 年平均零售价相
比，谈判药品平均降幅达44%，最高
降幅达70%。

一个直观的数据是，用于治疗乳
腺癌的进口注射药赫赛汀，此前仅一
支的零售价格就高达2万多元，患者
年均药品费用 23 万余元；而进入医
保 后 ， 每 支 的 支 付 标 准 降 至 7600
元，年均药品费用约 9 万。数据显
示，去年1年，赫赛汀在全国重点城
市公立医院用药销售额近8亿元，同
比增长率达28.36%。

让更多的抗癌“救命药”进入医
保目录，是保障百姓用药的关键所
在。受访专家表示，希望有更多创新
药通过支付能力综合评估和临床疗效
评估尽快进入医保，提供给医患双方
使用。

此前的国务院会议上强调，要抓
紧研究将进口创新药特别是急需的抗
癌药及时纳入医保报销目录。国家卫
健委相关负责人也透露，下一步药品
监管、卫生健康等多部门将出台配套
综合措施，规范集中采购环节、加快
入医保目录谈判等，全链条理顺临床
急需药品生产流通使用秩序。

值得一提的是，正在酝酿中的
《中华人民共和国基本医疗卫生与
健康促进法 （草案）》 特别提出，
基本药物全部纳入基本医疗保险药
品报销目录，实行最优惠的报销政
策。同时加强价格监督检查，强化

反 垄 断 执 法，查处不正当竞争行
为，规范药物价格秩序，保护药物市
场公平竞争。

促仿制

北京大学国家发展研究院教授
李玲指出，目前在我国肿瘤药市场
中，具有较好疗效的药品大多被进
口药企垄断。要想真正从根本上降
低药价，关键在于提升国内药企的
创新能力。

有分析认为，国内药企近年来虽
然也在加大抗癌药的研发力度，但成
效不佳，仿制药生产能力有限。这导
致外企在中国癌症药品市场缺乏竞争
对手，在一定程度上助推了昂贵的价
格。

专家表示，从长远来看，真正降
低老百姓医疗费用，需要做强国产
药，可以从发展仿制药开始，鼓励国
内企业“对标”国际企业。

事实上，近年来，中国已开始启
动仿制药质量和疗效一致性评价，督
促仿制药与国际标准“对标”，以实
现进口原研药的国产替代，降低国民
医药费用。今年年初，原国家食药监
总局发布首批 17 个通过仿制药一致
性评价品种规格目录。专家表示，这
为中国仿制药达到国际主流药品市场
的药品质量奠定了制度基础和标准，
对满足公众用药的可及性、降低医疗
费用具有重大意义。

抗癌药降价
中国在做这些事

本报记者 刘 峣

本报电（立风） 弘扬传统文化，促进国际
交流，近日，由北京市体育局、北京市体育总
会、北京市人民对外友好协会、北京市丰台区
人民政府共同主办的2018年北京国际风筝节国
际风筝邀请赛暨京津冀风筝联谊赛在位于丰台
区永定河西岸的北京园博园举行。

本次赛事以“蓝天中飘飞梦想，奔跑中传
递友谊”为主题，包括开幕式、国际风筝邀请
赛、京津冀风筝联谊赛、传统特色风筝展示和
风筝制作放飞活动5个部分。

随着这一品牌赛事的国际影响力不断提
升，参与规模也逐步扩大、内容不断丰富。国
际风筝邀请赛首次在国际风筝节期间举办，吸
引了来自美国、英国、德国等31个国家和国内

十多个省区市的近 200 名风筝爱好者参加；为
加强京津冀三地体育交流，国际风筝节期间还
举办了京津冀风筝联谊，100余名风筝爱好者参
与联谊赛；风筝节期间，驻京使领馆、外资机
构代表、外国专家以及“一带一路”参与国家
驻京外籍学生代表共 200 余人参与了风筝制
作、体验放飞活动。

在为期两天的比赛和交流中，国内外风筝大
师、爱好者共聚一堂，通过比赛切磋风筝技艺，通
过展示制作和放飞表演等交流活动，学习借鉴各
国风筝文化，极大地促进了各国之间的文明互鉴。

北京国际风筝节至今已成功举办 5 届，是
北京市体育总会主办、单项协会承办的北京市
十大群众性国际品牌赛事活动之一。本次风筝

节举办地设在北京园博园，为了更好地交流和
展示中国的传统风筝，组委会特意为来自全国
各地的风筝协会搭建了 500 平方米的风筝展示
区，春意正浓的北京园博园就像一幅锦绣画
卷，草长莺飞、花海延绵，各类造型丰富、创
意新颖、或传统或现代的风筝飞舞在湛蓝的天
空，现场动态的风筝飞舞、静态的风筝展示，
都与园博园的景观融为一体，形成一道独特的
动静结合的风景，让游客和参与者流连忘返。

北京国际风筝节的成功举办，拉开了北京
市十大群众性国际品牌赛事活动的序幕，随后
京津冀国际公路自行车挑战赛、“一带一路”京
津冀国际足球比赛、北京世界华人篮球赛、北
京国际龙舟邀请赛等活动将陆续举办。

春光无限好，适合跑一跑。时下，周末外出参加各地举办的
马拉松赛，成为一种流行的运动和生活方式。

跑马拉松的人越来越多，原因不难理解。近年来人们生活水
平提高了，消费能力增强了，对健身、运动的健康需求也更多
了。相对其他运动项目，马拉松参与门槛不高，对场地和器材要
求和限制少，十分适合人们以锻炼身体、提升生活品质为目的的
健身需求，也和各级政府开展全民健身建设的工作目标相契合。

正是公众和政府的合力，助推了马拉松赛这些年的“一马当
先”。据《2017年中国马拉松年度工作报告》显示，2017年全国各
地共举办马拉松及相关运动赛事 （800人以上规模） 约1100场，参
赛人次近 500万，国内马拉松及相关赛事已覆盖全国 234个城市。
而在几年前，每年各地马拉松赛还不到30场。

办赛数量和参赛人数越来越多，带动、提升了人们参与全民
健身，提升了城市影响力；同时赛事同质化、服务差、品质低等
问题也逐渐凸显，有些地方苦心经营的赛事在运营过程中“状
况”不断，成了“鸡肋”。

基于此，当下舆论对马拉松赛出现了两种截然不同的声音和
观点。一种观点认为，要继续扩大办赛数量。理由是，在全面健
身开展得较为成熟的美国，每年举办的马拉松赛有近3000场，中
国还有很大提升空间，应用数量提升带动质量提升。另一种观点
认为，要提高办赛门槛，严控办赛规模，在精耕细作上下功夫。
理由是，目前很多赛事品质不高，与其野蛮生长，不如从起点就
做好规范，以免将来“长歪”了。

从特定情境看，这两种观点都有道理。不过，从整体供求关
系看，人们日益增长的健身需求和各项马拉松赛事之间发展不平
衡、不充分的问题和矛盾普遍存在，由此导致有的马拉松赛事一
票难求，有的却门庭冷落，供求关系出现错位。需要注意的是，
有的赛事虽然门庭若市，但并不意味着其品质就同步提升了；有
的赛事规模很小，却拥有大量粉丝，生命力很强。因此，如果从
中国马拉松赛的发展历程通盘考虑，为马拉松运动的长远未来
计，实现马拉松赛的高质量发展才是更为紧迫的问题。而要实现
马拉松赛的高质量发展，首先要处理好发展的速度和质量的关
系，既要保持合理发展速度，不要因噎废食，又要做好品质加
法，杜绝粗放经营。

从国际经验看，那些久负盛名的马拉松赛事，无一不是经过
了多年锤炼和打磨的，做到了既“深”又“精”。对于中国马拉松
赛来说，开放、包容、创新、多元应该成为关键词。这方面其实
我们有很多可供借鉴的国内模式，比如历史悠久的“北马”，在公
园里跑的“半马”，特色都非常鲜明。事实也证明，只要我们摒弃

贪大求全的办赛思维，开动脑
筋、因地制宜，多在办赛本身、
营造赛事特色、方便群众参与上
下功夫，国内马拉松赛事是能够
呈现百花齐放、百舸争流的喜人
场景的。

又是一个令人愉悦的春天，
希望中国马拉松赛事在这个春天
里继续不忘办赛初心，找到体育
真谛。

不忘马拉松初心
彭训文

不忘马拉松初心
彭训文
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据新华社电 （记者仇逸） 近
日，在上海交通大学附属第一人民
医院南院血液科的无菌层流舱内，
一位来自巴基斯坦的患者顺利完成
了造血干细胞移植，除了使用来自
他兄长的外周血造血干细胞外，患
者还同时注入了一份来自中国的脐
带血造血干细胞。

3 月初，上海交通大学附属第
一人民医院收治了一位来自巴基斯
坦的患者塔信，这位30岁的男性患
者 8 年来一直以输血的方式维持着
生命，病情的进一步恶化让他萌生
了跨国求医的想法。

出于对中国的友 好 印 象 和 信
任，塔信来到上海求医。在充分
了解塔信的病史和病情后，主治

医生、上海交通大学附属第一人
民医院血液科王椿教授决定采用
造血干细胞移植的治疗方案，并
在第一时间向中华骨髓库和全国 7
家脐带血造血干细胞库发出了配
型申请，最终在中国干细胞集团
建设和管理下的上海市脐带血造
血干细胞库获得了可供移植的脐
带血造血干细胞。

早上10时，经过信息核对、干
细胞复苏等环节，造血干细胞缓缓
注入塔信体内。王椿教授表示，移
植使用的外周血造血干细胞属人类
白细胞抗原“半相合”的情况，而
脐带血联合外周血造血干细胞移
植，能够降低患者排异反应，提高
治疗的成功率。
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外国参赛者放飞风筝外国参赛者放飞风筝参观者学习风筝制作参观者学习风筝制作

巴基斯坦患者在沪接受造血干细胞移植
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